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现在很多人热衷于出国扫货，就算在国内买东西也只认进口。可是

进口的一定就是好的吗？从国家质检总局近日发布的《2016 年进出口商

品质量安全白皮书》来看，对于进口商品，咱也要理性对待，不能一味迷信

国外制造就比中国制造“高级”。

先说总体情况吧，白皮书显示，2016 年，质检总局通过进出口工业产

品质量安全风险预警平台，共采集进口质量安全风险信息 9.83 万起，同

比下降 1.5%。不过，其中与消费品相关的风险信息 3.23 万起，同比增长

了 3.4%。

在大家比较关心的消费品中，进口汽车的不合格情况较为显著。白

皮书显示，2016 年质检总局全系统共检验进口汽车 7.9 万批、102.4 万辆，共

检出不合格进口汽车 4659 批、2.35 万辆，同比分别增长 84.3%和 153.99%。

去年质检总局全系统在实验室检测的 3.35 万批进口服装中，质量安全

项 目 批 次 不 合 格 率 为 5.78% 。 在 抽 检 的 功 能 性 服 装 中 ，不 合 格 率 高 达

37.6%，不合格情况主要是检测结果与标称功能不符。

进口儿童用汽车安全座椅的检验结果也不容乐观。2016 年质检总局

全系统检验的 811 批儿童用汽车安全座椅中，现场查验发现 115 批不合格，

不合格率达 14.18%，不合格原因包括商品制造或装配不良、货物包装无中

文标识、无警示标签等。

（刘园园）
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前不久，“河南一村民因挖了 3 株蕙兰被判

刑”的消息刷爆朋友圈。这简直是细思极恐，你在

路边随便拔棵草就有可能坐牢，当真是路边的野

花不要采。不过话说回来，这个蕙兰这么金贵为

什么还能让人采到，难道不是应该放在温室或者

保护区里保护起来吗？

我也觉得纳闷，所以邀请了我国兰草专家，

中国科学院植物研究所研究员、中国植物学会

兰花分会理事长罗毅波，让他给我们说说。

在我国，兰花分为国兰（或叫东方兰）和热带

兰两类。国兰是兰科兰属植物中开花小、花有香

味的种类，共有七大类，在花卉市场里比较常见

的春兰和墨兰都属于国兰，蕙兰也是国兰的一

种。

目前包括蕙兰在内的所有国兰种类，都主要

是依靠从山上采挖野生植株来选育新品种，特别

是蕙兰，人工组培非常困难。因种植难度大，门

槛高，近年来，蕙兰被炒出了天价。原来我国蕙

兰资源丰富，从秦岭一直到长江流域以南的亚热

带地区都有分布。但是从 1999 年开始到现在兰

花一轮一轮地受到毁灭性破坏。全国 1800 多种

兰花，没有任何一种兰花能够幸免。特别是所产

蕙兰香味纯正的秦岭地区，蕙兰更是遭到毁灭性

破坏。

我国目前对重点野生植物保护从法律层面

主要是两个，一是 1999 年公布的《国家重点保护

野生植物名录》，其中有 300 多种植物在列，但是

兰科植物并未在列。二是自然保护区法，自然

保护区里所有的植物都是受保护的，但保护区

保护范围有限，一般蕙兰长在次生林里，光靠保

护 区 来 保 护 是 保 护 不 住 的 。 事 实 上 ，我 国 近

1800 种兰科植物，大多数都不是全部生长在自

然保护区内。

所以，对野生植物最好的保护是将其列入

《国家重点保护野生植物名录》，但非常遗憾的是

该名录自 1999年公布第一批保护名录以来，就再

也没更新过。正常来讲，一个植物保护名录 5 年

一更新，才能将需要保护的物种通过法律手段保

护下来。并且值得一提的是，兰科植物不开花的

时候是很难识别具体是那种兰花的，所以应该将

兰花全都列入保护名录里。

蕙兰这般金贵，为什么不保护好？

倪雅琪

雨是秋天的雨，素是尺素的素。她是范雨素。

没想到这样一个淡淡的名字，竟在前段时

间于几日之内迅速蹿上热榜，为数百万人所熟

知。人们交相谈论着有关她的一切，忍不住“翻

开那发黄的扉页，含着泪，一读再读”。

她究竟是怎样一个人，为何能如此撩动人

们的心弦呢？

她像洋葱,让人忍不住想“剥”

范雨素的故事看似简单，实则是一个被层

层外皮包裹住的洋葱。你循着她的故事慢慢地

走进去，剥得有些心酸了，回头一望，原来那颗

心就是她最初的样子。

洋葱的最表层，是一个个显见的身份标签：

育儿嫂、农民、弱势群体、中辍生、外地打工者，

甚至“又一个余秀华”。这些标签覆盖在故事的

轮廓之中，极大地俭省了认知资源，让人们得以

在非常短的时间内就建立起对“范雨素”的基本

认识。即便这个认识并不那么准确，但却足以

成为一个兴味的开端，在信息的洪流中起航，一

步步的驶向更深、更大的好奇。

随着这一层的洋葱皮掉落，逐渐展露出范

雨素真实又脆弱的部分：她从乡野走来，又在底

层挣扎，阶层固化似乎是她难以逃脱的枷锁。从

心理学的观点来看，阶层固化是“代际传递”不断

叠加、扩大后的结果。亨利·马西与内森·塞恩伯

格两位博士曾经进行了一场跨越30年的纵向研

究，他们观察了来自不同家庭的76个孩子，结果

发现，以原生家庭作为参照框架，这群孩子当中

发展不如预期的有8人，超出预期的则有7人，而

其余61人——无论他们最初的家庭型态是社会

底层、中产阶级或是精英群体，30年后他们依然

处于与原生家庭相同的阶层之中。

很显然，范雨素也背负着家族的限制，这个

时代所共有的特质凝缩在她的身上。她的叙事

不再是一个人的叙事，从单薄走向丰厚，也唤起

人们更进一步的关注。这正是洋葱皮的第二层。

再往洋葱的最内核走去，是充满勇气的背

叛与成长。按照心理学家比昂的观点来看，范雨

素无疑是一个拥有很好的“α功能”的自体，她能

够将忍受不了的情感元素β，转化为忍受得了的

情感元素α。她无法忍受破碎的婚姻，于是就转

身走开；她无法忍受乡下坐井观天的日子，于是

就放弃民办老师的工作，孤身去北京打拼；她无

法忍受自己仅仅作为育儿嫂而活着，于是用纸笔

写了10万字，郑重万分地敲进电脑里。

这是她对命运的反击。她试着将命运的归

给命运，自己的归给自己，从原生家庭里分化出

来，成为自我的养育者。当洋葱皮剥落到这里，

人们早先的好奇已经转变为深深的欣赏与尊重，

于是也更愿意在她的故事里停留，一读再读。

她像镜子,人们在她身
上投射自己

除此之外，范雨素的叙述里是有爱的。母

亲是她生命中非常重要的好客体，并且以此为

源头，传递着家族的爱。人们看到 81 岁的老

母亲在寒风里奔走，为她“不成器的儿女”争

取权益；44 岁的范雨素为母亲洋洋洒洒写下

7000 多字，她拥抱每一个身体有残疾的流浪

者，拥抱每一个精神有问题的病患；20 岁的大

女儿双手捧着饮料，送给门口拾掇废品的流浪

奶奶。

如果说“贫穷”是这个家族的“代际传递”，

那么，爱也是。目前这或许还无法令她的家族

冲破社会阶层的固化，但却让同样平凡的你我

看到一些希望。人们摇旗呐喊，为范雨素鼓劲

加油，也在为自己加油；人们如数家珍地说着她

的事情，其实也在谈论自己。

“后来，我琢磨，他们的前生是帝王将相，

今生是草芥小民。所谓的高层、底层都是同

一个灵魂。”

她是对的。亨利·马西与内森·塞恩伯格在

他们 30 年的研究中发现，不管处于何种家庭，

也不论社会阶层的高低，人们都在寻求与他人

的情感连结，寻求爱与了解。后来，他们将研究

结果写成了一本书，即为《情感依附》。

某种程度上来说，自我与他者之间又何尝

不是存在着一种情感依附呢？以范雨素为镜，

你与我纷纷在她的身上投射着各自的欲望与恐

惧、期待与失落。她的笔调是平缓而干净的，平

视自身的遭遇又隔着一层不近不远的距离。旁

观的人们亦能参与其中，在她的故事里眺望自

己的一生。 （作者系国家二级心理咨询师）

范雨素怎么就范雨素怎么就““火火””了了

（本版图片来源于网络）

好奇宝宝

罗毅波

包包·包打听

心理话

生活中，许多司机都遇到过这样的怪事儿，

开着开着车突然堵车了，一点点蹭着前行，却发

现前面根本没发生交通事故，也没什么其他特

殊状况，令人匪夷所思。

“这就是‘幽灵堵车’在作怪，‘幽灵’是一种

比较形象地描述，指的是前方没有事故，没有停

止不前的车辆，也没有封闭施工而停止使用的

车道，道路却会莫名其妙地突然出现堵塞，很长

一段时间过后，车流又会毫无征兆的顺畅起

来。”同济大学交通运输工程学院教授、博士生

导师张轮告诉科技日报记者。

张轮表示，这种“幽灵堵车”在空间和时间

上都没有规律，但任何堵车都是有根源的，通

常来说，造成堵车的基本原因是道路和出行需

求产生矛盾，道路资源不能满足出行车辆的需

求，供不应求，于是产生拥堵，技术上来说，道

路交叉口和瓶颈地段是常见的拥堵点，有规律

可循。尤其在公路上本来就很繁忙，车流接近

饱和的状态下，此类现象更容易发生。

比如在拥挤的公路上大家都在排队等红绿

灯，当绿灯亮起的时候，第一辆车延迟了 2秒启

动，而第二辆车则在保证安全的前提下，与第一

辆车拉开了距离，这就导致第二辆车可能需要

5 秒才能启动，虽然看起来没什么，但是可怕的

是到了后面第二三十辆车的时候可能就需要再

等 1到 2个红绿灯才能通过路口。

道路拥堵可能是“幽灵堵车”在作怪

即将到来的端午小长假，让家住北京市朝阳区的王女士很是兴奋。“最近忙

坏了，趁着放假时间准备带孩子出去好好玩玩。”王女士说。

旅途的美景的确让人流连忘返，但由于集中出行，路上一堵就是好几个小时

的经历却也让人心有余悸。市区红绿灯较多，堵一会儿还能理解，但高速公路

上，明明没有红绿灯，也没有交通事故，为什么也会堵车，这究竟是什么原因造成

的呢？

“紧急刹车、任意变道，以及一些不良的驾

驶行为、不按照限速行驶等都是‘幽灵堵车’产

生的根源。”张轮说，驾驶员的不良驾驶习惯，不

严格遵守交通法规，会导致后面车辆的连锁反

应，由于经过刹车后重新加速恢复到正常行驶

速度的时间较长，一旦连锁反应到了一定程度，

就会造成堵车。

确实，据河北廊坊高速交警总队廊坊支队

霸州大队副队长王国安介绍，在车流量较大的路

段，每小时40公里的匀速状态下，一脚急刹车就

能影响 10辆至 20辆车，受影响路段能达到四五

百米长。这种影响就像蝴蝶效应，一辆车加塞或

随意变道，会让下一辆车延迟几秒钟启动，依次

一辆辆车传导下去，到第 100辆车，有可能已经

延迟了10分钟，由此就会造成一个堵点。

“再就是‘该快不快’，也就是说司机反应慢

也会引起堵车。”王国安说，有一次他发现，在 4

车道的城市快速路上，前方路段并没有发生任

何特殊情况，但仍然出现车行缓慢的情况。原

来是最内侧车道一辆黑色轿车明显拖了后腿，

和前车出现了近百米的“断档”。王国安表示，

这就是该快行时反而慢行造成的。这种“该快

不快”的现象经常出现在开车打手机、到了路口

现找路的司机身上。一两辆车慢行，就能在短

时间严重影响道路通行效率。

此外，进出口无规则也是导致堵车的一大

原因。按照交规，无论是辅路进主路，还是主路

进辅路，都应该是辅路车让主路车。做到“缓进

快出”，才能在行车安全的同时保证主路通行顺

畅。然而，实际情况是，许多司机根本搞不清谁

让谁，驶出主路前不提前并线，直到出口就在眼

前了，才一点点蹭着往外走，往往堵了外侧两条

车道；而有些进主路的车辆又特别猛，快速驶入

主路，迫使主路内的后车急刹车避让。

紧急刹车、随便变道都会造成“幽灵堵车”

虽然“幽灵堵车”来无影去无踪，但也有方

法可以避免。

“要避免‘幽灵堵车’，在交通繁忙的高速公

路或者市区道路上，驾驶员一定要‘各行其道’，

既保证自己的安全，也为了他人便利。”张轮说，

驾驶车辆时注意力要高度集中，和前方车辆保

持安全距离，以避免前车瞬间变速或者变道反

应不及。虽然在高速公路上不能超速，但是过

低速度驾驶也同样存在风险。

的确，王国安也认为，解决这种没有原因的

堵车，说起来非常简单，只要每位司机都保持和

前车足够距离，避免急刹车，不强行变道，更不

要随意加塞，进出路口提前观察，该让行让行就

可以了。“看似不起眼的一个加塞动作，带来的

连锁反应可能会导致系列的交通混乱，而许多

车主根本没意识到这点，越是堵车越想插队，这

样做只会让路况更为恶化。”

针对这种现象，美国麻省理工学院的数学

家们通过数学模型分析，得出结果，如果驾驶员

降低车速并以固定的速度行驶而不是急停急

驶，不但可以节省燃料，更有望消除“幽灵堵车”

现象。例如在高速公路上，以每小时 80公里的

速度匀速行驶，比以每小时 110 公里的速度走

走停停要好得多。在车辆众多的一般道路上亦

是如此。

在张轮看来，要避免“幽灵堵车”，除了驾驶

员之外，我们的管理者、设计者、以及其他交通

出行参与者，包括行人等，都要避免对车辆的干

扰，如异物入侵、行人进入车辆道路等。“一方

面，要多方位多层次地对交通出行参与者进行

教育，加大宣传；另一方面，要在技术上对出行

环境加以优化和改善，诸如隧道内的灯光环境

设计、安全视野和视距的设计和维护、交织区和

匝道区域的渠化设计等。”张轮说。

避免“幽灵堵车”切记保持安全车距

美国伊利诺伊大学香槟分校的研究者

发现，某些交通拥堵有着明确的原因，例如

交通事故、车队缓行，以及道路建设，但另一

些时候拥堵并没有明确原因。这种“幽灵般

的交通拥堵”有可能是因为某个司机龟速行

驶，导致了后续车辆的连锁反应。

伊利诺伊大学香槟分校的专家指出：

“试验表明，当道路车辆有 5%是自动驾驶

车辆时，就可以消除由人工驾驶行为导致

的启停波浪。”在这项试验中，自动驾驶车

辆通过控制刹车，减少后续车辆司机刹车

的次数——从每公里 9 次减少至每公里最

多 2.5 次。而这些车辆的油耗总和也下降

了 40%。

研究团队认为，一些半自动驾驶技术也

可以带来这样的效果。现有的某些技术可

以自动调节行车速度，确保车辆与其他车辆

之间的安全距离。这种技术可以给交通安

全带来显而易见的影响。

研究人员表示，距离在日常交通中应用

全自动驾驶技术还有很长的路要走，技术、

市场和政策存在许多限制。不过，优化车辆

之间的通信，提高有人驾驶车辆的自动化程

度，这在短期内是可以做到的。

消除“幽灵堵车”只需5%自动驾驶车

给您提个醒

为什么你总是堵为什么你总是堵在路上在路上

““幽灵幽灵””出没出没，，
请注意请注意！！

相关链接

本报记者 付丽丽

范雨素

每个月，你有多少时间浪费在堵车
中？难以计算。最让人纳闷的是前方没有
事故，也没有封闭施工的车道，道路却会莫
名其妙地突然出现堵塞，这到底是怎么回
事？其实，你有没有想过你可能是被“幽
灵”堵在路上了。


